

# GACETA DE TENERIFE

## DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Franqueo concertado.

**REDACCIÓN Y ADMÓN.**  
**SAN FRANCISCO, 7**

(Situación geográfica faro del muelle)  
 Latitud N.: 28° 28' 30"  
 Longitud: 10° 2' 50" O de San Fernando

Jueves 29 de Abril de 1915

Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife  
 con error aproximado de media milla,  
 según recorrido en navegación: 704 millas.  
 Id. de faro a faro: 695 idem

**TELEFONO**  
 Núm. 425

Cuartilla suelta

### ¿Demócratas o vividores?

Conviene recoger y archivar en las columnas de los periódicos católicos las declaraciones que de vez en cuando, en momentos de sinceridad y en vena de ruda franqueza, hacen los gerifaltes de las ideas avanzadas. Cuando nosotros, que deseamos, si no más que nadie, tanto como el primero, que el sol salga para todos, esto es, que no haya ciudadano alguno que de una manera o de otra deje de participar en la vida pública, ni se le cierre a nadie, por humildes que sean sus orígenes, el acceso a las altas posiciones del Estado, nos declaramos, por profundas convicciones, enemigos de una democracia individualista que está en las leyes y no en la realidad, ya que afortunadamente no se da en ninguna parte, se nos tacha, en el mejor de los casos, de apasionados, y en el peor de sectarios, ya que, según los contradictores, la demócrata política es lo único que puede salvar al pueblo.

Pues véase como opina acerca de ella un revolucionario tan significado como Federico Uralde en las columnas de un periódico de Barcelona: «En la democracia—dice—no deben creer más que los que viven de ella. El pueblo es soberano, pero es un soberano que no vive ni puede vivir sin favoritos, y como no tiene capacidad para dirigirse a sí mismo, tampoco la tiene para elegir a sus consejeros. Sólo elige bufones o pillos. Además, los hombres que quizás le darán buenos consejos se elean de esa soberanía tornadiza, creyente, ciega y maliciosa del pueblo. La democracia no es más que plantel de vividores. Lo único que se puede decir de la democracia, tratándola un poco seriamente, más seriamente, quizás de lo que se merece, es que sólo sirve para hombres bien instruidos y bien alimentados, y los hombres bien instruidos y alimentados no la necesitan para nada.»

¿Qué os parece?  
 Rechazando de lo que acabamos de copiar todo lo que es estridencia, frase gorda, verbaque inornata que diría Horacio, no se puede negar que el juicio ese es exactísimo. La democracia es una gran mentira que sirve de pedestal a una legión de vividores, que buscan en ella la buena alimentación o el redondeo que han menester para enviarla a noramala. Porque la verdad es una; a medida que los demócratas cubren el rifón, van teniendo por más inaguantables los llamados derechos democráticos.

Miguel PEÑAFLOR.

### Noticias de las islas

Se ha dispuesto la alición de las notarias vacantes en el Puerto de Cabras, Valverde y Vallehermoso a las cinco anunciadas en la convocatoria para oposiciones a notarias determinadas en el territorio de la Audiencia de Las Palmas.

—Por todo el mes de Julio espérase en el puerto de Las Palmas un vapor conduciendo numerosos turistas, expedición organizada por la Sociedad «The South American Association Ltd. de Buenos Aires».

—Acompañado de su distinguida madre, la Sra. Doña Juana Camacho, ha llegado a Sta. Cruz de la Palma procedente de la isla de Cuba el distinguido médico don Miguel Pérez Camacho.

Propónese pasar una corta temporada regresando después a Cuba.

—El nuevo letrado D. Francisco García debutó en Las Palmas defendiendo a dos procesados por el delito de atentado.

—El abogado del Estado D. Joaquín Apolinario y Macías, ha sido ascendido a Jefe de Negociado de 1.ª clase y destinado a la Delegación de Hacienda de Las Palmas.

—Están ya hecho los planos del proyectado Sanatorio de Los Llanos (La Palma), por el arquitecto don Peleayo López y Martín Romero.

—Se ha recibido en la Delegación de Gobierno de Las Palmas el expediente para concesión de un cementerio en el pueblo de Fontanales.

### CRONIQUELLAS

¿Qué pasa en el pueblo?  
 ¿Qué ocurre en Tejina,  
 la de rubias mienes y alegre campina?  
 ¿Por que no susurran  
 las agrestes brisas?  
 ¿Por que tristemente los jilgueros pian?  
 ¿Por que la Romera  
 y la Clavellina  
 no van rozagantes cual siempre a la trilla?  
 ¿Por que no se oyen  
 como en otros días,  
 la campana alegre arriba en la Ermita?  
 ¿Por que no se oyen  
 las tiernas follas,  
 ni el arroyo triste con que me dormía  
 mi querida madre,  
 mi madre querida?  
 Es por que Rosaura, la linda maguila,  
 la hija de cho Antonio  
 y seña Donicia,  
 la maguila, encanto de toda Tejina,  
 está inconsolable  
 y ya su sonrisa  
 no asoma a los labios de la bella niña.  
 Es por que su novio  
 el apuesto Elias  
 le salió excedente de cupo en la quinta  
 y el día primero  
 del mes de María  
 al prob'lo llevan a servir en filas.  
 Por eso está triste  
 mi hermosa maguila,  
 la hija de cho Antonio y seña Donicia;  
 por eso no canta  
 sus tiernas follas  
 ni el arroyo triste con que me dormía...  
 Va creyendo alguno  
 que esto es de Croisita?  
 Pues se ha equivocado. Esta croniquilla  
 es de lo más cursi  
 que he visto en mi vida,  
 y por ser tan mala, no es de él, que es muy malo.

### Cristo, Rey del hogar

Una noticia o suelto que ayer apareció en las columnas de este diario y que quizás haya pasado inadvertido para muchos lectores, pone en nuestras manos la pluma para trazar unas líneas de íntima satisfacción y alegría por el significado del mismo.

Es aquel en que damos cuenta del sencillo en apariencia, pero hermosísimo acto de la entronización del Corazón de Jesús en una familia cristiana.

Propagar esta simpática ceremonia nos parece la completa realización del ideal católico.

Es precisamente por lo que un día y otro luchamos.

Es propagar el reinado de la paz y tranquilidad en el hogar.

Es suprimir el frío aterrador del indiferentismo, la ingratitude y el egoísmo, para avivar el fuego de un amor santo, regenerador, fuente de dulces emociones.

Es cerrar las puertas a las necias y modernas costumbres que ofrece la impiedad para volver los ojos hacia Aquel que siempre inspiró la sublimidad del sacrificio, la línea recta en el cumplimiento de los deberes.

Estableciendo la autoridad de Cristo queda establecida la de los padres y marcada para estos la obligación del buen ejemplo.

Las prácticas religiosas en el hogar! Es la más bella lección para los hijos, es quizás la única que perdura y cuyo

### Los últimos días de Przemysl

De una relación que publican los diarios, hecha por el capitán austriaco que salió de la plaza el día 23 de Marzo tomamos los siguientes detalles sobre los postreros momentos de Przemysl:

**La última salida**

El día 13 de Marzo quedaban raciones escasamente para seis días. El comandante de la fortaleza resolvió hacer una tentativa desesperada para romper las líneas enemigas. Publicó una orden que se parece más bien a un poema épico, en la que decía a sus soldados toda la verdad: esto es, que no se podía salvar más que el honor. Después se distribuyeron las seis últimas raciones, prohibiendo comer más que una por día. Había algunos hambrientos que no podían resistir a la seducción, devorando dos o más porciones. La naturaleza atormentada los castigaba, matándoles por apoplejía.

El héroe Tamassy conducía su Ejército moribundo hacia el Oriente. Al tratar de relatar esta tentativa de romper el cerco enemigo, el corazón se me oprime. Los bravos veteranos de la «Landwehr» y de la «Landsturm» salieron todos cantando; pero las piernas no podían llevar sus cuerpos debilitados. Muchos quedaron exhaustos en las cunetas de la carretera. Los demás tardaron siete horas para marchar siete kilómetros. Sabían que en el Oriente no encontrarían más que la muerte heroica, y en su busca fueron. Los coroneles Szathmary y Kralicek precedieron sus hombres llevando sus bastones en la mano, diciendo: «¡Todos con nosotros, pero todos detrás; nadie delante de nosotros!» Y los bravos de la «honved», de la «Landwehr» y de la «Landsturm», les siguieron.

El coronel von Szathmary fue herido cuatro veces en la boca por las ametralladoras rusas. No obstante, siguió mandando. Herido gravemente por una quinta bala, cayó prisionero. La tentativa tenía que fracasar por causa de la fatiga de los combatientes; no hacían falta siquiera las minas y alambradas de Medyka. Además, los rusos trajeron, con sus ferrocarriles de campaña, fuerzas abrumadoras. Les sobraba tiempo para hacerlo.

El día 19 de Marzo, a las diez de la mañana, el ataque a las alturas del Sureste de Medyka había sido rechazado. Cantando y con las banderas desplegadas, las tres brigadas que habían salido se retiraron hacia Przemysl. El capitán von Lehmann cuenta que los enfermos graves que yacían en las cunetas se levantaron, se cuadraron y saludaron a sus oficiales a su paso. A muchos ya no les era posible unirse a las tropas que se retiraban hacia la ciudad. Carecían de fuerzas para hacerlo. Algunos fueron recogidos por los soldados y llevados a casa. El camino desde el punto de partida hasta Medyka distaba una legua alemana. La vuelta hasta la línea de defensa detrás de la cintura, fué más larga, teniendo las tropas que arrastrarse más de 16 kilómetros.

### Los conciertos Galli-Curci

En los próximos conciertos que se celebrarán tomando parte la eminente diva que tanto entusiasmo ha despertado por los triunfos que ha tenido últimamente en Madrid, el cuarteto «Renacimiento», que anoche habrá llegado a esta capital, tendrá a su cargo la primera y tercera parte y la segunda y cuarta, serán en las que hará su presentación la notable cantante.

Hoy podemos participar el programa que de las obras que cantará la Sra. Galli-Curci en ambos conciertos:

En el que se celebrará el próximo sábado, figurará el siguiente:

- 1.ª «Los Puritanos», (Gran Aria, acto 2.º Andante y Allegro); Bellini.
- 2.ª «Sei bella o mia dolcissima»; Schumann.
- 3.ª «Aprile»; Tosti.
- 4.ª «La Perla del Brasil»; Aria del Mizoni; David.

Y para el 8 de Marzo, fecha del 2.º Concierto, presentará las siguientes obras:

- 1.ª «Dinorah»; (Gran Asia Vals); Mayerber.
- 2.ª «Per la Glorie»; (Aria del año 1640-1703); Bononcini.
- 3.ª «Mes Montons»; (Minuet 1741-1816); Martini.
- 4.ª «Mignon»; (Gran Polaca); Thomas.

1.ª «Canción Española»; Bolero; Deltics.

2.ª «Premiere»; Grieg.

3.ª «Little Dorry rencontre»; Canción inglesa; Seppelli.

4.ª «Traviata»; (Grande Aria, a to 1.º Andante Allegro); Verdi.

### Libros y Revistas

«Islas Canarias»

Hemos recibido el último número de la importante revista «Islas Canarias» que nuestros entusiastas paisanos publican en Cuba.

Trae interesante texto, en el que figura la magistral conferencia pronunciada por el Sr. Gonzáles Diaz en los salones de la «Asociación Canaria» en aquella isla, y un artículo del mismo ilustre autor.

Poesías de los inspirados vates Don Mateo Alonso del Castillo y D. Tomás Pérez Capote.

También contiene fieles relatos de los últimos acontecimientos en estas islas, enviados por los corresponsales que tiene esta revista en los diferentes pueblos de la provincia, e interesantes fotograbados de actualidad.

### Los últimos días de Przemysl

Todo estaba preparado, todo previsto. La destrucción podía comenzar. El domingo, 21, se mataron los últimos caballos de oficiales y generales y se molió la avena. Era necesario alimentar a la guarnición durante algunos días más. No se podía contar con que los rusos pudieran encargarse en seguida de la alimentación de los defensores.

**La caída**

Solamente la leyenda, pero no la historia, relata sucesos iguales en grandezza a aquellos que se desarrollaron durante la noche de primavera del domingo 21 al lunes 22 de Marzo. De todas partes llovía el fuego ruso, y los asaltos se siguieron, pero fueron siempre rechazados en todos los frentes. Arroyos de sangre rociaron los parapetos de Przemysl. Así continuó hasta las cinco de la mañana.

A las cinco en punto ocurrió lo que Kusmanek había ordenado. Los infantes dispararon sus últimos cartuchos; después abandonaron sus parapetos, retirándose. En doce puntos reventó la tierra. Doce montañas de llamas subieron al cielo. De los fuertes de Przemysl no quedaba más que escombros. Las baterías modernas habían sido retiradas ya la noche anterior de las primeras líneas y estaban preparadas para la destrucción. El combate de artillería de la noche anterior se había librado solamente con cañones viejos del año 1861. Cada fuerte estaba minado con 1.300 kilos de «ekrasit». Los cuatro morteros Skoda de 30 centímetros fueron destruido del siguiente modo: Fueron cargados como de costumbre, después se llenó el cañón con «ekrasit» y al final se cerró todo con tierra. Disparóse el tiro a cero grados de elevación y todo fué reducido a átomos.

Obuses, cañones de tiro rápido, municiones, automóviles, aeroplanos, reverberes, telescopios en una palabra, todo cuanto podía servir al enemigo, fué destruido. Los infantes inutilizaron sus fusiles.

### Hacia el fin

Los rusos encontraron en los bolsillos de muertos y heridos la orden de Kusmanek, y sabían perfectamente a que atenerse. En la noche siguiente asaltaron por vez primera nuestras posiciones en el frente oriental. Fueron rechazados—y qué bien rechazados!—por los mismos magyares que se habían batido durante el día delante de Medyka.

El general de infantería von Kusmanek vió que las cosas no podían continuar así y el Consejo de defensa fué de la misma opinión. Se avisó al Mando Supremo, por radiograma, del estado de las cosas. Este ordenó al comandante de la fortaleza destruir las fortificaciones y entregar los escombros al enemigo.

Las preparaciones para la destrucción de los fuertes tardaron dos días; días ligubres para vecinos y soldados. El fuego de las granadas rusas no cesó durante un solo momento, desde la madrugada hasta la noche. Los vecinos se portaron como héroes. Había gente que se paseó durante el bombardeo. ¿Y la guarnición? En el sector occidental luchaban los magyares, en el Sur los tiroleses, en el frente oriental los soldados procedentes de la baja Austria y en el Norte rutenos y polacos. Incansables, bajo la lluvia de los «schrappnels», estuvieron todos en los parapetos y se batieron durante dos días y dos noches contra los asaltos enfurecidos de los infantes rusos. Pero, a pesar de estar la guarnición tan abatida por el hambre y las fatigas de los últimos combates, el enemigo no lograba la más mínima ventaja. Ni siquiera uno de los fuertes de la cintura cayó en su poder. Hasta el último momento demostró Przemysl ser una fortaleza inexpugnable, cual roca acantilada contra la cual las olas y las tempestades se estrellan.

### Los no combatientes

La Policía había conducido a los habitantes a lugar seguro. Estaban todos en el Tatarhügel y presenciaron pasados de miedo, el juicio final de la fortaleza. Los prisioneros rusos, entre ellos un médico y cinco oficiales, se dirigieron al Schlossberg, donde se formaron bajo el mando de un comisario de Policía.

El primer fuerte que voló fué el llamado Dunkewiczki XI; en el frente septentrional. Le siguieron rápidamente los del Sureste y después los demás. Las explosiones horrosas detuvieron a las columnas de asalto; hasta el bombardeo por la artillería rusa se suspendió casi por completo. Sólo en el sector Sureste los rusos no cesaron en sus ataques. Pero apenas estuvieron destruidos los fuertes, cuando oficiales imperiales con banderas blancas, se presentaron sobre los montones de escombros y declararon que su excelencia el general von Kusmanek no podría defenderse más y lo entregaría todo a la caballería de sus enemigos. Estas palabras pusieron fin a los ataques. Los rusos bajaron los sables en señal de saludo. En hora y media, la catástrofe de Przemysl se había consumado.

### En breve aparecerán los MODERNISTAS

### Correos

**Jueves 29**

Llegadas.—A los cuatro de la tarde, de Las Palmas, Fuerteventura y Lanzarote un correillo interinsular.

A las 6 de la tarde de la Gomera un correillo.

Salidas.—A las 8 de la noche para Palma, Gomera y Hierro un correillo interinsular.

**Viernes 19**

Llegadas.—De Cádiz y Las Palmas el vapor «Heapérides».

Salidas.—A las 10 de la mañana, para Las Palmas, un correillo interinsular.

Para Cádiz y Barcelona, se espera el vapor «Buenos Aires».

**SALIDAS**

Día 2.—Las Palmas, Fuerteventura, Lanzarote y Palma.

Día 4.—Las Palmas, Fuerteventura, Lanzarote, Palma, Gomera y Hierro.

# LA CONFLAGRACION EUROPEA

## Información por Cable

(DE LA AGENCIA "PRENSA ASOCIADA")

### El parte alemán

Madrid 28—(5:30)

La Nordeich trasmite el parte del Cuartel General alemán el cual dice que por el norte y nordeste de Ipres han fracasado los ataques efectuados por los ingleses. En los combates librados en esta región durante los últimos días los alemanes se han apoderado de 50 ametralladoras.

Ha sido bombardeado con visible éxito el pueblo Poperinghe, que es importante empalme ferroviario y centro de trenes, situado a unos 10 kilómetros de Ipres.

Los franceses fueron rechazados en sus ataques nocturnos sobre Argonas. También fracasaron sufriendo grandes bajas en los ataques que efectuaron en el bosque de Ailly cerca de Combrés.

Después de la lucha cuerpo a cuerpo sostenida en el bosque de Le Petre los alemanes consiguieron avanzar con éxito.

En el frente oriental no ha variado la situación.

### El paso de los Dardanelos

#### Fracaso de un intento

Comunican de Constantinopla que cuando las tropas aliadas desembarcaron en la península de Gallipoli, por cuatro puntos diferentes en las cercanías de Tekeburum, las fuerzas turcas con una vigorosa carga a la bayoneta las obligaron a embarcar de nuevo.

Cerca de Aneburun los aliados tuvieron que emprender la retirada, una parte de estas fuerzas viose forzada a retirarse presipitadamente a bordo de sus buques de guerra.

#### Por mar

Durante la lucha terrestre, la flota aliada penetró en el Estrecho intentando forzarlo teniendo que retirarse ante el fuego de las baterías turcas. Los disparos de los fuertes hundieron a un torpedero aliado, mientras que otro tuvo que ser llevado a remolque, con grandes averías.

#### Las bajas

Las tropas aliadas al retirarse dejaron en el campo 400 muertos y 200 prisioneros en poder de los turcos, entre los cuales se encuentra un destacamento de musulmanes franceses que se han pasado a las filas turcas.

En otros sitios fueron hechos prisioneros bastante número de ingleses australianos, hallándose entre ellos un capitán y un teniente.

### Crucero francés hundido

Segun telegrafian de Brindisi el crucero acorazado francés «Leon Gambetta» de 12.600 toneladas fué torpedeado anoche y hundido por un submarino austro-húngaro cuando navegaba a unas veinte millas del cabo de Santa María di Leuttea. Solo pudo ser salvada una parte de la tripulación.

### El parte francés

El parte oficial comunicado anoche de París dice que por el norte de Ipres han progresado los franceses, aprisionando a muchos enemigos, y cogiéndole enorme material de guerra, ametralladoras y lanzabombas.

Han sido rechazados varios ataques efectuados por el enemigo en el frente de Eparges, en Semveni y Colenne el enemigo sufrió en estas acciones enormes bajas. En un solo punto dejaron mas de un millar de muertos.

Hemos progresado hasta Manneweilerkopf. Después de recuperar esta cima avanzamos 200 metros por la vertiente de la parte este.

### El comunicado británico

La estación de Carnarwon trasmite el parte oficial inglés que dice así:

Por el nordeste de Ipres rechazamos todos los ataques de los alemanes.

Los ingleses han tomado la ofensiva progresando hacia Saint Julien.

Las tropas francesas han recuperado el pueblo de Hetsas.

Varios aviones británicos han arrojado bombas en algunos sitios de empalmes ferroviarios alemanes.

Las fuerzas belgas han recuperado el pueblo de Lizarne.

Han sido rechazados todos los

ataques de los alemanes a pesar de usar en ellos las bombas asfixiantes.

### Sobre Constantinopla

#### Por tierra

Telegrafian de París que según dicen de los Dardanelos las tropas francesas han ocupado a Kusakele situado en la costa asiática. La operación se llevó a cabo bajo el apoyo de las baterías de la flota aliada.

Fueron rechazados los ataques nocturnos de los turcos después de causarles grandes pérdidas y de cogerles 500 prisioneros.

Continua el desembarco en el

#### Desmintiendo

Madrid—28—(9:35)

De la estación de Poldhu radiotelegrafian que es inexacto que en las recientes luchas habidas en las cercanías de Ipres hayan cogido los alemanes cuatro cañones ingleses de grueso calibre.

#### Los aviadore ingleses

Un aviadore inglés ha arrojado ayer varias bombas sobre la estación de Courtral, regresando luego a las líneas inglesas. Apesar de estar herido pudo aterrizar fácilmente.

#### Nuevo regimiento

Ha llegado a Francia el primer regimiento de caballería del Rey Jorge.

#### Fomentando el alistamiento

Añaden los despachos ingleses que se ha publicado una proclama invitando a todo inglés que sepa montar o manejar las armas para que se alistee en los batallones de reserva.

La defensiva inglesa y la prensa alemana.

La prensa alemana comentando las luchas ocurridas cerca de Ipres, celebran la victoria alcanzada por las armas germanas y confiesan por primera vez que los ingleses han tomado la defensiva.

#### La necesidad de municiones

El general Lord Kitchener ha enviado un Mensaje al personal de los talleres de la casa Vickers diciéndoles, que el esfuerzo de trabajo que realizan los obreros en los talleres de construcción de armas, valen tanto como los esfuerzos de los soldados en el campo de batalla.

#### El alistamiento

Los emocionantes detalles publicados sobre el heroísmo de las tropas británicas cerca de Ipres, ha impresionado hondamente al público dando un enorme empuje al alistamiento.

### Reformas militares

Se ha firmado el decreto del Ministerio de la Guerra creando el Gabinete militar, que se encargará de los estudios y trabajos de perfeccionamiento y organización del ejército.

El jefe de este nuevo organismo formará parte de la Junta de Defensa Nacional.

Servirá también de base el Gabinete militar para el restablecimiento del Estado Mayor Central.

#### De la Armada

Se ha fijado la edad de 23 años para el ingreso en la Academia del Cuerpo Administrativo de la Armada.

### Buque inglés hundido

Dicen de Londres que el buque pesquero inglés «Recole» fué torpedeado en el Mar del Norte, hundiéndose totalmente.

### De los Dardanelos

Añaden los despachos de Londres que las tropas aliadas, a las órdenes del General Hamilton, han desembarcado, en excelentes condiciones, en ambas orillas de los Dardanelos, haciendo numerosos prisioneros y continuando hasta la fecha el avance sin encontrar grandes obstáculos protegidos por la artillería de los buques aliados que bombardea continuamente las posiciones turcas.

### Noticia confirmada

Un parte oficial de Viena confirma que el submarino austriaco Nr 3 torpedeó y hundió al crucero

acorazado francés «Leon Gambetta».

### En los Cárpatos

Los partes austriaco y ruso se atribuyen victorias en el desfiladero de Uszok.

### La cuestión de Tanger

Aclarando las manifestaciones que hizo ayer sobre la cuestión de Tanger, ha dicho el Presidente del Consejo señor Dato que al Gobierno le parece bien que se encauce e ilustre la opinión pública en los asuntos políticos del Exterior.

Reconoce el señor Dato los derechos políticos de la prensa para expresar las aspiraciones nacionales pero cree que el Gobierno no puede pronunciarse en favor de esos problemas sin cautela, obligándole a ello las responsabilidades del Poder, aunque tampoco se siente cohibido por las protestas que pudieran originarse en el Extranjero siempre que se opusieran al interés de España.

Concluyó diciendo que no desea que se guarde silencio en este importantísimo asunto sino que se respeten las gestiones del Gobierno, atento siempre a la defensa de las aspiraciones e intereses de la Patria.

### Suspensión de un Congreso

Los señores Dato y Sánchez Guerra han justificado ante los periodistas la suspensión del Congreso de la paz en el Ferrol en vista de los excesos en el lenguaje y sentimiento anárquico que originaron procedimientos judiciales.

### CAMBIOS

Londres. 00 00  
París. 94 70

Ningún elegante podrá serlo si no lleva consigo

### LOS MODERNISTAS

#### DE UN ACUERDO

### Las fiestas de la Cruz

Ayer tarde en la sesión del Ayuntamiento, por si alguien lo dudaba, quedó demostrada la pasión y falta de criterio que son las características que rigen en aquella bendita casa del pueblo.

Asistieron buen número de concejales republicanos, lo que siempre es señal de que nos es asunto de interés para el pueblo lo que se proponen, sino hacer prevalecer algún asunto particular de ideales o partido.

El hecho de que el señor Alcalde, siguiendo la costumbre de muchos años, hubiese tomado acuerdo acerca de los actos religiosos de la Cruz, causó un disgusto enorme entre los concejales republicanos, amigos siempre de que prevalezca la legalidad.

El señor Alcalde, siguiendo su desdichada política, no supo tomar la actitud que correspondía y habiendo admitido la proposición de un concejal republicano, quedó acordado que jino satisficiera el Ayuntamiento los gastos de dichas funciones!!

El Alcalde hizo patente su desagrado por este acuerdo retirándose de la Presidencia.

Hoy no añadimos ni una nota de comentario; nos resistimos a creer que en la sesión de hoy no se imponga un resto de sensatez que obligue a reconocer que raya ya en lo inaguantable la tendencia de los concejales de las izquierdas, bien indiferentes cuando se trata de problemas vitales para el país, y listos, enérgicos y decididos cuando pueden hacer galas de sus ideas librepensadoras! aunque sea borrando las páginas tradicionales de nuestra historia.

### ESPECTACULOS

#### Parque Recreativo

Los estrenos de magníficas películas que van dados a conocer en este local han sido otros tantos éxitos para la empresa que viene cumpliendo lo que tiene ofrecido de dar a conocer en los días que restan del presente mes y los quince primeros del próximo, los mayores éxitos del cine.

El estreno anunciado para hoy es «Robo del tesoro de la catedral», magistral obra de sensacional argumento y muy emocionantes escenas, que aún no se ha dado a conocer en ningún cine de España.

#### Salón Novedades

Anoche se estrenó con gran éxito en este Salón el grandioso drama cinematográfico «Juana la maldecida o el misterio de un crimen», película que agradó mucho al público que asistió a verla. Hoy se proyectará la misma película a las 8 y media y 10 y media.

### HOMBRE MUERTO

### Suceso sangriento

En la tarde del lunes pasado ocurrió en el pago del «Llano del Moro», término del pueblo del Rosario, una terrible reyerta.

Según parece, a eso de las tres de la tarde de dicho día el individuo Juan Díaz Morales de 51 años de edad y su hijo Luciano Díaz Trujillo de unos 15, conducía un ganado a pastar cuando, aunque ignoramos las causas y si medió palabra alguna, fué acometido con un palo y piedras por un tal Aniceto Ledesma Díaz de 35 años de edad y casado.

Después de la refriega, Aniceto huyó al pago de la «Rosada», donde vive; varias mujeres que desde sitio cercano presenciaron los hechos pidieron auxilio a los vecinos los que en crecido número condujeron a los infelices padre e hijo, que se encontraban tendidos en el terreno ensangrentados y sin sentido, al Hospital de los Dolores de la vecina ciudad de La Laguna.

Juan Díaz presentaba en el hueso parietal izquierdo una extensa herida de 12 cm. de longitud por uno de profundidad, la que por su gravedad le ocasionó la muerte, falleciendo a la una de la mañana del martes; su hijo se encuentra en grave estado presentando extensas erosiones en el ángulo externo del ojo derecho como también en la parte derecha de la nariz con inflamación y equimosis.

El mismo día del suceso por la noche una pareja de la Guardia civil detuvo en el pago de la «Rosada» a Aniceto quien se confesó autor de la agresión entregando el palo con que según él había malherido a sus contrincantes, siendo conducido ante el señor Juez de instrucción de la Laguna ordenando su encarcelación.

### Colegio Académico

DE PRIMERA ENSEÑANZA

Inscrito el 1904 en el Instituto General y Técnico

#### CANARIAS

En este colegio, muy afamado por la prontitud de la enseñanza racional se explican y enseñan: la Gramática analítica por composiciones literarias; la Aritmética aplicada por sencillos procedimientos de cálculo; la Geometría indicada a la Agrimensura y Arquitectura; la Geografía en prácticas gráficas y situaciones trazadas y calculadas por los alumnos; la escritura en carácter inglés por procedimientos particulares que permiten mejorar en MUY POCOS DIAS un mal tipo de letra, etc., etc., todos los conocimientos adecuados a las necesidades comerciales y la Teneduría.

Clases a domicilio, para señoritas o jóvenes, de estas asignaturas y de las del Bachillerato, Magisterio y preparaciones especiales.

Las clases de inglés y francés, en grupos, a precios muy reducidos.

Especialidad en la enseñanza del Latín.

EN EL PILAR

### Mes de Mayo

El Sábado, día uno, dará comienzo en la Iglesia del Pilar el devoto ejercicio del «mes de las flores» en honor de Sma. Virgen.

Todas las noches a las 8 menos cuarto, después de exponer a S. D. Majestad, se resará el rosario con el canto de la letanía; siguiendo el ejercicio propio del mes con escogidas ave marías y letrillas alusivas al acto, ejecutadas por un selecto coro de «Hijas de María».

Los domingos habrá sermón; en los demás días se hará una breve explicación del ejemplo y obsequios a la Sma. Virgen, concluyendo siempre con la Reserva y el canto de una tierna despedida.

Cuanto va a gozar este público cuando aparezcan LOS MODERNISTAS

### Concierto público

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda municipal el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de la noche.

- 1.º «Ecos del Pasado», marcha pasodoble, Caldeiras.
- 2.º «El Crepusculo», capricho, Juarranz.
- 3.º «Maruxa», gran fantasía, Vives.
- 4.º «Gran Tarantela de Concierto», Gottschalk.
- 5.º «El paso del Regimiento», capricho descriptivo, Coverley.
- 6.º «El Boro», pasodoble flamenco, P. Momikor.

# Del Ayuntamiento

### Sesión de ayer

Preside el Alcalde Sr. Vivanco y asisten los concejales señores Ruiz Fierro, Aroza, Medina, Gómez Marrero, García Cruz, Calzadilla, Mandillo, Orozco, Rodríguez Febles, Ruiz Fias, Vandewalle, Perera, Delgado Martín, Coba, Díaz Llanos, Ramas, Sansón, Ravina y Crosa.

### ORDEN DEL DIA

#### De Oposiciones

Leída una propuesta de la Secretaría sobre constitución del Tribunal de oposiciones para cubrir plazas vacantes afectas a la Contaduría se acordó nombrar a los Sres. Calzadilla y Crosa para que formen parte del mismo.

#### Un despojo

Se leyó una proposición de varios concejales, relativo a construcción de un Cuartel de Caballería, porque parece que se trata de cometer un nuevo despojo trasladando el que hoy existe en esta ciudad a la de La Laguna, acordándose por de pronto telegrafiar al Presidente del Consejo y al Ministro de la Guerra protestando energicamente del traslado que se piensa realizar y a los Diputados a Cortes por esta circunscripción para que interpongan sus influencias cerca del Gobierno.

#### La distribución de las aguas

En vista de un escrito del Arquitecto municipal, dando cuenta de las causas por las cuales no está aún terminado el proyecto de distribución de las aguas en esta ciudad, el señor Ravina, teniendo en cuenta lo alegado por el Técnico municipal, propuso que se aclarase por el Sr. Alcalde las faltas de cumplimiento en el desempeño de sus deberes en que parecen haber incurrido algunos empleados a las órdenes del Sr. Pintor y que si no son suficientes para prestarle la cooperación debida en las múltiples ocupaciones que sobre él pesan, se vea la manera de suplir esa falta nombrando algún temporero.

Terminó el Sr. Ravina insistiendo en las mismas manifestaciones que ya ha hecho en otras ocasiones al demostrar la conveniencia de que se emprendan dentro del más breve plazo las obras para la distribución de las aguas.

El Sr. García Cruz dijo que, como del escrito del Sr. Arquitecto parecía desprenderse algunas censuras para determinado empleado, se le devolviese para que procesase quien había faltado a sus obligaciones.

Se acordó de conformidad con lo propuesto por los señores Ravina y García Cruz.

#### Varios asuntos

Proposición de la Alcaldía, relativa al servicio de la Beneficencia domiciliaria.

A la comisión respectiva.

Id. de la misma, sobre pago de Imprevistos, de los jornales devengados hasta el día en que cesó, por el desinfector temporero D. Salvador Jiménez.

Aprobado.

Id. de la misma, referente a alumbrado del trozo de camino que enlaza la calle de la Noria hasta su acceso al Hospital militar.

A la Comisión del alumbrado. Oficio de la Institución de Enseñanza, comunicando que han sido aprobadas las bases convenidas con esta Corporación para entregarle el edificio que ocupa aquel Centro.

Enterados.

Nombramiento del personal y empleados del Establecimiento de segunda enseñanza de esta Capital.

Aprobado. Proposición del Sr. Aroza, encaminada a cubrir vacantes en la Comisión especial para la redacción de un proyecto de Ordenanzas municipales.

Se nombró al Sr. Rodríguez Febles. Se aprobaron también los siguientes:

Informe de la Comisión de Hacienda, sobre la interpretación que debe darse al epígrafe 39 de la tarifa de arbitrios extraordinarios, relativo a muebles de todas clases.

Id. de la misma prestando su conformidad a las cuentas presentadas por la Sociedad filarmónica «Fomento Artístico».

Expediente sobre proyecto de nueva calle entre las de Teobaldo Power, Santiago y la plaza del Patriotismo.

Id. sobre medición de los terrenos que han de adquirirse de D. Matías del Castillo Valero, D. Manuel Filipes y la Sociedad cooperativa de producción, para prolongar y reformar varias calles.

En otro lugar damos cuenta de un acuerdo tomado por el Ayuntamiento sobre las tradicionales fiestas de la Cruz, en el que los señores del ala izquierda se aprovecharon de que estaban en mayoría para asomar la

oreja y para poner también en el mayor de los ridículos al Sr. Alcalde, que todavía parece no haberse dado cuenta de lo expuesto que es tener complicitades con los republicanos que nos estamos por aquí.

**VIUDA DE GIL**

Tengo el gusto de participar a mi numerosa clientela y al público en general, que he trasladado mi establecimiento de la calle Pérez Galdós número 6, a la de Valentín Sanz número 8 esquina a la de Juan Belhen-court (antes Norte y San José respectivamente) donde encontrarán mis favorecidos completo surtido de corsets y artículos de moda.

**HOSPITAL CIVIL**

Ayer fué curado Esteban Alonso Flores de 15 años de edad, de esta capital, que presentaba una herida incisa cortante sobre el tendón de Aquilis, de alguna gravedad, producida con un cubo en la plaza de Regla.

Fué conducido por el guardia municipal número 24 y asistido por el practicante Sr. Peña.

**Noticias**

**Aviso.**—En un sitio céntrico de esta ciudad se alquila una habitación para depósito de muebles.

Darán razón en la Librería Católica.

**Informes de la guerra.**—Tomándolo de un importante diario, publicamos ayer el resumen de la ceremonia de la incorporación al ejército belga del hijo mayor del Rey Alberto.

Refiriéndose a ella nos dice un amable y distinguido caballero belga que el nombre del Príncipe es Charles-Theodor y el de la Princesita que también se cita en la relación, y que no sabemos lo que pueda tener de verídica, Marie José.

**Práctico.**—En los exámenes verificados en Arrecife para la plaza de práctico de dicho puerto, a la que aspiraban tres señores, ha obtenido la mejor calificación D. Juan García y García, capitán de la Marina Mercante.

**Traslado.**—A petición propia ha sido trasladado de R. O. a desempeñar su cátedra en propiedad en la Escuela Superior de Comercio de Las Palmas, don Antonio Hernández Pérez que se encontraba agregado, para prestar sus servicios profesionales, en la de esta Capital.

**Por los toros.**—En este Gobierno civil copiamos la siguiente nota:

Por gestión del señor Gobernador civil, el Director general de correos ha autorizado al Administrador de esta Capital para que el vapor correo que debía zarpar de aquí para Las Palmas el domingo por la mañana retrase su salida hasta la noche, con el fin de que los que de Gran Canaria vengyan para asistir a la corrida de toros del día 2, puedan regresar a ella la misma noche.

**Conferencia.**—No nos fué posible asistir el sábado a la conferencia que pronunció en el Instituto de la Laguna el ilustrado profesor de Física, nuestro querido amigo don José Font y Bosch, pero hemos oído hacer grandes elogios de la extraordinaria competencia y erudición con que desarrolló el tema que versaba acerca de las hipótesis admitidas en la actualidad para explicar la constitución de la materia.

Reciba el querido amigo nuestra sincera felicitación.

**Pensión.**—Para percibirla por esta Delegación de Hacienda se ha concedido la pensión de 550 pesetas a la señora doña Teresa Ruiz y González.

**CONVOCATORIA**

**Centro Católico**

El señor Presidente accidental del Centro Católico, por nuestro conducto, convoca a todos los señores socios de dicha entidad, para celebrar Junta general extraordinaria esta noche a las 9, en el domicilio social.

Se ruega la asistencia de todos por tratarse de asunto de importancia, según se expresa en la «Orden del día» que se fija en el sitio de costumbre.

**Por el Hospital de Niños**

Donativos recibidos para el Bazar

D. Tomás Sanjuán; dos quitasoles, cuatro abanicos y 2 gorras de paja. Doña Celia Zamora Vda. de Perdi-

**LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA**

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

todo a precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, telefonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

**MATERIAL DE ENSEÑANZA**

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacs. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas e colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres.

Papel ferropusiatado positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife

**H. B. W. Russell & Co. Ltd.**

67, DALE STREET LIVERPOOL

Solicita consignaciones de **PLATANOS, TOMATES, PATATAS Y CEBOLLAS** garantizando los precios más altos del mercado.

Representante: Rogelio de Loma

ALFONSO XIII, 83

gón; una jardinera, un gato de porcelana y un enjugatorio de cristal. Los niños de D. Francisco Menéndez; una bandeja niquelada, dos jarras de porcelana y tres porta flores de biscuit. Sra. Vda. de Gil; cuatro vestidos para muñeca, un jersey, 11 abanicos y 10 cuellos.

**Registro civil**

Día 27

**Nacimientos**

Bernardo Cavallo y González. Jorge Gil Liris. Angel Hormiga y Martín. Inés López Evora.

**Defunciones**

Francisco González Cruz, de La Laguna, 37 años, Peacadores.

**Matrimonios**

Manuel Martín Rodríguez, natural de Cartagena (Huelva), 24 años, soltero, con Clementina Alvarez Dorta, 19 años, soltera. Agustina Diaz y Diaz, de Pájara (Fuerteventura), 28 años, con Ana Trujillo, de Pájara (Fuerteventura), de 21 años soltera.

**Sombreros para señoras**

Se han recibido elegantes Sombreros adornados en el gran taller de confección, calle del Dr. Allart (antes Sol) núm. 55.

El próximo día 2 de Mayo llegará una gran colección de modelos adquiridos en París, así como también formas y artículos de novedad. Se reforman a máquina los sombreros de paja.

**Paris House**

Restaurant

Ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio y prontitud para toda clase de encargos de comidas o cenas; así como comidas especiales para las próximas fiestas de Mayo o cualquier otro día.

Véase en 4.ª plana el anuncio **CHICLANA grandes bodegas de Antonio Andrade Polanco.**

**Para militares**

Se han recibido magníficos kakis reglamentarios para señores Oficiales y Tropa. Alfonso XIII n.º 10, antes Castillo.

**ARAFO**

SOCIEDAD EXPLOTADORA DE AGUAS LA UNION.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se cita a Junta general extraordinaria, la que tendrá lugar el domingo nueve de Mayo próximo a la hora de las dos de la tarde, en los salones del Casino «Unión y Progreso», calle de la Paz núm. 2 con el fin de resolver asuntos que exigen el mejor funcionamiento de la Sociedad.

Arafo 25 de Abril de 1915.

El Presidente, **Hildebrando Rebozo Ayala**. El Secretario, **Juan Perez Marrero**.

**ORDEN DEL DIA**

Modificación de los artículos 5.º, 6.º, 8.º, 10.º, 25 y 34 de los estatutos.

**Fuentes de Clavijo**

Comunidad de aguas

Se convoca a los Sres. partícipes de esta comunidad para celebrar Junta General ordinaria el día 30 del actual a las ocho y media de su noche en el «Círculo de Amistad-XII de Enero». Santa Cruz de Tenerife 21 de Abril de 1915.

El Secretario Contador, **Miguel Reyes**

**ORDEN DEL DIA**

Examinar, reparar o aprobar el balance y cuentas del ejercicio anterior. Elección de Junta de Gobierno para el bienio próximo.

Se vende papel de periódicos en la Administración de este Diario.

**Cuestión de conciencia**

—Es Heito a los católicos llevar su dinero a empresas y casas de Masones y Judíos que con él combaten a la Iglesia?

—En modo alguno; y debe usted recurrir para la colocación de sus ahorros, para la constitución de sus seguros de todas clases, para la adquisición de abonos, maquinarias, mercancías, etc., etc., a la Liga Nacional Antimasonica y Antisemita, calle Bailén, 35, principal, Madrid, que satisfará sus consultas gratuitamente, adjuntando V. tan solo un sello para la contestación.

**Depilatorio "Merveille"**

**SUPRIME EL VELLO INSTANTANEAMENTE**

Es higiénico, dejando la piel suave y fresca.

Es de efecto seguro, desapareciendo absolutamente todo el vello.

Su aplicación es agradable por delicada que sea la piel, incluso teniendo erupciones.

Se garantizan estas cualidades.

Probarlo es adoptarlo para siempre.

Precio 4 pesetas

De venta, Droguerías Filpes, Espinosa y Camisería "New England" Barreto Hermanos, (Laguna).—Francisco Duolos González, Orta-tava.—Francisco Gómez Ibañez, Puerto de la Cruz.

Concesionario exclusivo José María Varona

Santa Cruz de Tenerife

**Bibliotecas gratuitas**

**PARA TODOS**

El Patronato Social de Buenas Lecturas ofrece a los lectores de nuestro periódico, lo que nunca se concedió al público: el medio de formar gratuitamente una selecta y numerosa Biblioteca.

El primer año remitirá gratuitamente las siguientes notabilísimas obras:

El Alcalde de Zalamea, por Calderón de la Barca.

La Perfecta Casada, por Fr. Luis de León.

La Estrella de Sevilla, drama por Lope de Vega.

La Gitanilla, (novela ejemplar), por Miguel de Cervantes Saavedra.

El sí de las niñas, comedia en prosa por Moratín.

Romancero general escogido.

La Sagrada Pasión, por Fr. Luis de Granada.

La Golondrina, (novela premiada) por Menéndez Pelayo.

Cartas del filósofo Rancio (Padre Alvarado).

La verdad sospechosa, (comedia), por Alarcón.

El Idilio de Robleda, (novela premiada) por Menéndez Pelayo.

Cuentos de PATRIA, por varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Ocantos, Concha Espina, etc.

Para tener derecho a este envío gratuito es condición indispensable suscribirse a

Los periódicos más baratos de España

Por pesetas 5'50 cada año recibirán mensualmente cuantos se suscriban las publicaciones y número de ejemplares que siguen:

1 ejemplar mensual de La Buena Prensa y El Buen Libro.

10 ejemplares mensuales de La Cultura Popular.

10 ejemplares mensuales de Pan y Catecismos.

5 ejemplares mensuales de Frailes y Monjas.

Debemos advertir que por poco

más de un céntimo diario es imposible conseguir más lectura.

**BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN**

(Córtese este Boletín y remítase firmado y franqueado como carta a nuestras oficinas Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_

Se suscribe a los periódicos más económicos de España, y desea recibir las doce obras que para la fundación de una «Biblioteca gratuita» ofrece el «Patronato Social de Buenas Lecturas». Sólo queda obligado a satisfacer pes. 5'50, precio de suscripción a los periódicos. Firma: \_\_\_\_\_

**Diabetes, Disenteria, Fíamones, Gastroenteritis, Acné y otras afecciones de la piel.**

**Levadura de Cerveza GRANULADO ESPINAR**

La excelente preparación de este producto ha hecho que todos los Médicos la recomienden por sus rápidos y excelentes efectos.

Depositorio exclusivo para la venta al por mayor en todas las Islas Canarias, Don Gaspar Meléndez.—Droguería—Triana 70 y 72.—Las Palmas. Venta: Farmacias y Droguerías.

**ANUARIO COMERCIAL**

De Santa Cruz de Tenerife

Publicado por la casa de A. J. Benítez

(Talleres de Artes Gráficas)

PREPARACION

DEPILATORIO MERVEILLE, suprime instantaneamente el bello y hermosa la piel. Toda señora puede embellecerse con su aplicación.

